ALONSO RODRÍGUEZ DÍAZ

1- Los tesoros de Tartessos: el Tesoro del Cortijo de Ébora (Sanlúcar de Barrameda, Cádiz)

Se propone hacer una síntesis y valoración historiográfica de este conocido hallazgo del núcleo tartésico en el marco de la orfebrería del suroeste peninsular. Desde su descubrimiento en 1958 hasta la actualidad, el estudio tipológico de las joyas y su significación han estado condicionados por su alterado contexto arqueológico. Se pretende que el alumno lleve a cabo un estado actual de su conocimiento, así como su análisis comparado con los tesoros del Carambolo y Aliseda, ya abordados en TFGs anteriores.

2- Las colonizaciones agrarias en Tartessos

Se plantea realizar una síntesis y valoración historiográfica de uno de los fenómenos más polémicos de los últimos años en la investigación tartésica: el poblamiento rural orientalizante (siglos VII-VI a.C.). Valorado de ópticas diversas (etnoculturales, paleoeconómicas, sociopolíticas, etc.) se trata de aproximarse al panorama actual de estos proyectos de expansión agraria en diferentes territorios del Suroeste ibérico.

IGNACIO PAVÓN SOLDEVILA

1- Territorio y poder en el mundo argárico

Las herramientas de análisis meso- y macroespacial contribuyen de un modo fundamental a la discusión y reconstrucción de las pautas territoriales, cuya significación de cara al abordaje de la materialización arqueológica del poder ha sido señalada desde diferentes planteamientos teóricos. En esta ocasión, se sugiere al alumno un recorrido desde estas claves por la territorialidad argárica (II milenio a. C. del Sureste peninsular), como caso de estudio significativo, a partir de la información bibliográfica generada en las últimas décadas.

2-Cistas, fosas, hipogeos y megalitos: el mundo funerario en la Edad del Bronce del suroeste peninsular

Se pretende que con la elaboración de este trabajo el alumno se familiarice con la diversidad de manifestaciones funerarias que convivieron en el espacio geográfico actualmente integrado por el mediodía portugués, la baja Extremadura y Andalucía occidental durante el II milenio a.C. La recopilación de información bibliográfica al respecto debe servirle para tratar de reconstruir, entre otros posibles, una serie de aspectos esenciales, como la tipología de los enterramientos, los rituales mortuorios y los rasgos sociopolíticos e ideológicos de aquella sociedad desde los planteamientos de la arqueología de la muerte.

DAVID M. DUQUE ESPINO

1- Historia de las disciplinas arqueobotánicas: el caso de la Antracología y su aplicación en los proyectos arqueológicos extremeños.

Con esta propuesta de trabajo se pretende que el alumno se familiarice en líneas generales con las disciplinas arqueobotánicas a partir de una de sus variantes analíticas como es la Antracología. Por un lado, tratará de rastrear los orígenes y desarrollos de éstas a escala internacional y nacional, para finalmente desembocar en la implantación en los proyectos arqueológicos de la región extremeña y mostrar cuál es el estado de la cuestión. Dicho enfoque permitirá al alumno ampliar sus conocimientos sobre las relaciones hombre-hombre y hombremedio inferidos a partir de estas materias en el obligado marco interdisciplinar de la Arqueología actual.

2- Historia de las disciplinas arqueobotánicas: el caso de la Carpología y su aplicación en los proyectos arqueológicos extremeños.

Con esta propuesta de trabajo se pretende que el alumno se familiarice en líneas generales con las disciplinas arqueobotánicas a partir de una de sus variantes analíticas como es la Carpología. Por un lado, tratará de rastrear los orígenes y desarrollos de éstas a escala internacional y nacional, para finalmente desembocar en la implantación en los proyectos arqueológicos de la región extremeña y mostrar cuál es el estado de la cuestión. Dicho enfoque permitirá al alumno ampliar sus conocimientos sobre las relaciones hombre-hombre y hombremedio inferidos a partir de estas materias en el obligado marco interdisciplinar de la Arqueología actual.

JOSÉ MARÍA FERNÁNDEZ CORRALES

1-La Arqueología como investigación: Desde las Fuentes a la Puesta en Valor.

Este tema, desde un punto de vista pragmático debe entenderse, como el primer contacto, que de forma individualizada desarrolla aquel investigador que desea centrarse en el campo de la Arqueología y como un paso más, tras los conocimientos adquiridos desde el Grado. Al mismo tiempo, lleva a una doble implicación: Se puede investigar, analizar y "poner en valor" las sospechas de un posible lugar arqueológico o completar lo que ya se conoce con el objetivo de protegerlo.

2-Concepción y manifestación de la muerte en la Protohistoria.

Este trabajo puede tener como punto de partida los aspectos anteriores, pero que exige una mayor implicación ante la complejidad que entraña el abordar el cambio histórico y cultural que supuso la toma de contacto de unas culturad más o menos autóctonas con otras foráneas y sus repercusiones en aspectos tan variados como arquitectura, cultura material y mundo funerario.

ÁNGELA ALONSO SÁNCHEZ

1-Los Museos Arqueológicos del siglo XXI.

Análisis de los cambios que se han producido en los Museos Arqueológicos para responder a las demandas de la sociedad del siglo XXI, la "sociedad del ocio". Para ello los museos han tenido que competir por el tiempo de ocio de la población, captar el interés de los diferentes grupos sociales, demostrar la validez del museo en la sociedad actual, incorporar técnicas de marketing y usar las Nuevas Tecnologías de forma adaptativa.

2-Los Museos Etnológicos en Extremadura.

Análisis de los diferentes tipos de museos etnológicos en Extremadura, sus características, recursos museográficos y prospectivas de futuro, haciendo especial hincapié en los denominados "Museos de identidad".

FRANCISCO GARCÍA FITZ

1- La Peste Negra

La pandemia de Covid que afecta a todo el mundo desde principios de 2020 ha puesto de manifiesto el grado de vulnerabilidad de las comunidades humanas frente a determinadas enfermedades y las graves consecuencias de todo tipo que pueden acarrear. Ello ha llevado a los medios de comunicación de masas a recordar otras grandes epidemias que han marcado a la historia de la Humanidad, siendo así que la Peste Negra se ha señalado recurrentemente como una de ellas. Se propone con este trabajo realizar una revisión bibliográfica sobre la naturaleza, los orígenes, los ritmos de expansión y las consecuencias demográficas, económicas, sociales y culturales de esta epidemia bajomedieval.

2- Las grandes herejías bajomedievales

La Baja Edad Media se considera habitualmente como una época de crisis en la que entraron en descomposición muchas de las estructuras características del período medieval. Junto a calamidades agrarias, demográficas y políticas, la Cristiandad Occidental también fue testigo de una fuerte conmoción interna, causada por movimientos religiosos de diverso tipo que se apartaban de la ortodoxia romana y que llegaron a tener un fuerte impacto social, político y religioso. Se propone realizar con este trabajo una revisión bibliográfica y explorar las características de las principales herejías bajomedievales, establecer una tipología, contextualizarlas y presentar, de manera sintética, la evolución de los movimientos religiosos heterodoxos más importantes.

MANUEL ROJAS GABRIEL

1 -La personalidad y reputación de Leonor de Aquitania

Nacida en 1122, duquesa del más vasto territorio del siglo XII, dos veces reina, la primera que se embarca en una Cruzada, confinada más de una década, mecenas, política y viajera incansable, Leonor de Aquitania es considerada por los historiadores la "abuela de Europa". Afirmar que Leonor era feminista podría resultar un tanto arriesgado, pues no hay pruebas rigurosas para determinarlo. Sin embargo, Leonor defendía ante todo su poder sobre Aquitania frente a sus maridos. Según los historiadores Martin Aurell y Jean Flori, mejor no caer en anacronismos; las mujeres de la monarquía francesa del siglo XII se mantenían en un segundo plano en la esfera pública, sólo tenían protagonismo como madres, si el rey hacía largos y lejanos viajes o si eran capturados. Aun así, para el medievalista Georges Duby fue el siglo de las herederas, y, como describe la historiadora Helen Castor, Leonor y otras reinas de la época desafiaron a los hombres y fueron insumisas, audaces, intrépidas y valientes.

2 -El mito del Temple

El presente trabajo Fin de Grado pretende estudiar algunos de los principales mitos generados sobre la Orden del Temple. Por ejemplo: EL Arca de la Alianza; el culto a las vírgenes negras. el misterioso Bahhomet; Herederos del Temple; templarios y masones; El priorato de Sion; ¿Templarios en América?; el tesoro de los Templarios

JULIÁN CLEMENTE RAMOS

1-La agricultura andalusí

Estudio del modelo agrario andalusí, precisando su perfil y las diferencias con el modelo europeo de la alta y plena Edad Media. Es un campo que cuenta con una bibliografía reciente que ha abordado el hidraulismo, los nuevos cultivos y su carácter intensivo a partir de la arqueología y la agronomía fundamentalmente. La agricultura, en al-Andalus y el mundo árabe en general, es la base imprescindible de su gran desarrollo urbano.

2-Concejos y poder en Extremadura en la baja Edad Media

Estudio de las estructuras de poder municipal en Extremadura, abordando su evolución y las diferencias jurisdiccionales. Dicho trabajo obligará a la consulta de una bibliografía sobre el tema que permitirá una adecuada contextualización de los concejos extremeños.

MARÍA DOLORES GARCÍA OLIVA

1-La Orden de Santiago en Extremadura en la Baja Edad Media. Reconquista y repoblación.

El objeto del trabajo consiste en analizar la participación de la Orden de Santiago en la conquista de Extremadura y su labor repobladora en los territorios que recibió. La base del trabajo será bibliográfica, debiendo consultar especialmente la bibliográfica existente sobre este aspecto.

2-- La trashumancia en el reino de Castilla en la Baja Edad Media.

Se trata de un trabajo de base bibliográfica, cuyo objetivo es el estudio de la ganadería trashumante, un sector de la economía castellana que alcanzó un notable desarrollo en los últimos siglos de la Edad Media. Se deben analizar los aspectos institucionales, económicos y sociales relativos a esta actividad.

MIGUEL RODRÍGUEZ CANCHO

1-La biografía como problema histórico: el Marqués de la Ensenada al servicio de la Monarquía española.

Se puede decir que la biografía histórica en los últimos tiempos manifiesta un interés historiográfico, una cierta tendencia en el estudio histórico casi considerada como de novedad, muy ligada por supuesto con la *vuelta del sujeto*. Ahora bien, un sujeto que se halla ante nuevos y complejos problemas, un individuo cuya vida se convierte, por distintos motivos y razones, en objeto y tarea del historiador. Entre estos diferentes análisis e interpretaciones de las acciones, sus efectos y las motivaciones de los sujetos individuales en relación con el ámbito social que las protagonizan, vamos a estudiar a Zenón de Somodevilla y Bengoechea, marqués de la Ensenada. Ministro de Fernando VI, imagen del nuevo reinado en cuanto a sus proyectos y tareas al servicio de la Monarquía española, con los objetivos claros de la *restauración de España*, de gran trascendencia en el inicio y evolución del Despotismo Ilustrado español.

2-La biografía como problema histórico: Juan Pablo Forner y la cultura ilustrada.

Se puede decir que la biografía histórica en los últimos tiempos manifiesta un interés historiográfico, una cierta tendencia en el estudio histórico casi considerada como de novedad, muy ligada por supuesto con la *vuelta del sujeto*. Ahora bien, un sujeto que se halla ante nuevos y complejos problemas, un individuo cuya vida se convierte, por distintos motivos y razones, en objeto y tarea del historiador. Entre estos diferentes análisis e interpretaciones de las acciones, sus efectos y las motivaciones de los sujetos individuales en relación con el ámbito social que las protagonizan, vamos a estudiar a Juan Pablo Forner. Historiador y polemista, su vida y su obra manifiestan toda una serie de acciones, movimientos, relaciones, actitudes, reflexiones e ideologías que nos permiten comprender la compleja Ilustración española. El emeritense es un autor claramente decidido en defensa de la aportación española a la cultura europea, entre otras voces cualificadas, tanto desde las instituciones como desde personalidades extranjeras y españolas; son destacables las del botánico Cavanilles, el mismo abate Andrés, así como apologistas de la cultura hispana como Sempere y Guarinos, Jovellanos, Pérez Bayer o José Cadalso.

ISABEL TESTÓN NÚÑEZ

1-El trabajo de las mujeres en las fuentes históricas modernas.

El trabajo femenino se ha convertido en un tema de investigación que la reciente historiografía modernista ha abordado desde múltiples perspectivas. Partiendo de la reflexión sobre las diferentes fuentes que los investigadores han utilizado en estas indagaciones, proponemos una reflexión sobre el tema. Así mismo, se ofrece la posibilidad de verificar estos resultados mediante el análisis individual de documentación a nivel local.

2-Piedad y religiosidad en la España barroca a través de los testamentos.

El estudio de las actitudes ante la muerte cuenta con un largo recorrido en la historiografía española en general y la modernista en particular. Con este trabajo se pretende que el alumno se aproxime desde una perspectiva conceptual y metodológica a este tema tan fundamental para comprender las actitudes mentales del pasado, sistematizando sus componentes fundamentales y las principales líneas de investigación sobre la base de una de las principales

fuentes con las que se ha abordado el tema. También, se ofrece la posibilidad de verificar algunos de estos resultados mediante el análisis individual de documentación a nivel local.

Mª ÁNGELES HERNÁNDEZ BERMEJO

1-Poder y privilegio. Nobleza y familia en la Edad Moderna en España.

En el contexto de la sociedad estamental, la importancia de la nobleza estuvo vinculada de manera muy estrecha a una serie de prácticas relacionadas con el matrimonio y la consideración de la familia como elemento fundamental para el mantenimiento del estamento. El objetivo del trabajo es introducir al alumno en el tema a través de la consulta de una bibliografía específica que le permita plantear las cuestiones fundamentales relativas al mismo.

2- Las epidemias en la España de la Edad Moderna.

Las sociedades de Antiguo Régimen tuvieron que enfrentarse a menudo con el azote que representaban las enfermedades epidémicas. El objetivo del trabajo es introducir al alumno en el análisis de un tema que se aborda fundamentalmente desde una perspectiva socio-sanitaria, a través de la consulta de una bibliografía específica que le permita plantear las cuestiones fundamentales relativas al mismo.

ROCIO SÁNCHEZ RUBIO

1-La Real Expedición Filantrópica de la Vacuna (1803-1810)

La llamada Real Expedición Filantrópica de la Vacuna fue impulsada y financiada por Carlos IV a principios del siglo XIX para llevar la vacuna de la viruela a los territorios del Imperio español. El reto consistió no solo en transportar la vacuna desde España ,sino también regular su difusión por todos los rincones del Imperio al objeto de combatir una de las enfermedades más letales del momento que no respetaba las clases sociales y se cebaba especialmente con los niños. El proyecto de vacunación masiva respondió tanto a motivaciones humanitarias como a la voluntad política de fortalecer los recursos del Estado, evitando las periódicas catástrofes demográficas que ocasionaba la enfermedad. En este TFG se analizarán los pormenores de la expedición, los objetivos, los preparativos, la organización, los protagonistas, las dificultades de su ejecución y los resultados de esta hazaña científica que permitió hacer llegar a miles de seres humanos un avance tan trascendental como fue la vacuna antivariólica.

2- Un proyecto de preservación y difusión documental desarrollado por las Diputaciones extremeñas: los archivos municipales

El presente TFG tiene como objetivo el análisis, valoración y resultados del Programa de Organización de Fondos Municipales de Extremadura (POAMEX) que desde hace años vienen desarrollando ambas Diputaciones, en colaboración con la Consejería de Cultura de la Junta de Extremadura, para llevar a cabo trabajos de clasificación, ordenación, descripción y digitalización de los documentos custodiados en los Archivos Municipales de las localidades menores de 10.000 habitantes de las dos provincias extremeñas, cuya gestión resulta más dificultosa por la

falta de medios técnicos y económicos. Además del inventario de los fondos municipales, que suponen un instrumento de gran valor para la investigación histórica, el proyecto contempla la digitalización de las actas de pleno y comisiones de gobierno, así como de aquella documentación a la que se considera relevante tanto desde el punto de vista histórico como por su estado de conservación.

MIGUEL ÁNGEL MELÓN JIMÉNEZ

1-E. P. Thompson. Una forma de hacer historia

La propuesta temática que se ofrece tiene como objetivo analizar la producción historiográfica de E.P. Thompson, en el contexto de la renovación metodológica suscitada por el grupo de historiadores marxistas británicos reunidos en torno a M. Dobb a partir de la publicación de su libro *Estudios sobre el desarrollo del capitalismo* en 1946. Se estudiarán su formación personal y compromiso intelectual y político; los debates en que participó y los suscitados tras la publicación de sus principales obras; los planteamientos teóricos que expuso sobre los fundamentos epistemológicos de la Historia, y sus concreciones empíricas para explicar la formación de la clase obrera en Inglaterra, así como sus aportaciones en el terreno de la historia social y cultural.

2-España y Portugal en guerra. Análisis comparado de los enfrentamientos de los siglos XVII y XVIII

El tema sugerido se orienta a estudiar la guerra y perfilar el comportamiento de la periferia peninsular en épocas de hostilidad, prestando especial atención a lo sucedido con motivo de la guerra de Restauración de mediados del siglo XVII y durante la invasión de Portugal en 1762, en el contexto de la guerra de los Siete Años. Se abordará una historia comparada de la estrategia y las tácticas de combate, de los retos logísticos suscitados, los sistemas defensivos y los asedios a las plazas fortificadas, los recursos movilizados y el impacto en los territorios fronterizos de las medidas encaminadas a financiar y apoyar ambas contiendas. Sus repercusiones, los contactos y las negociaciones emprendidas para restablecer las relaciones políticas entre ambos lados de la línea divisoria constituyen la parte final de esta propuesta.

JOSÉ PABLO BLANCO CARRASCO

1-Horizontes de la Historia Social de la Población modernista en España. Revisión historiográfica

Este trabajo propone una reflexión en torno a la temática de la historia social en el ámbito geográfico español, rastreando su producción reciente, para intentar conocer cuáles son los aspectos que mayor atención están suscitando en la comunidad de los modernistas y proponer, en su caso, los caminos que puede seguir este aspecto de la Historia Moderna.

2-Las epidemias y su reflejo en la sociedad moderna. Reflexión metodológica en torno a las crisis de mortalidad en España.

Tan sólo una década después de la publicación en 1981 del trabajo pionero de Vicente Pérez Moreda sobre las crisis de mortalidad en la España interior, el tema de la mortalidad de naturaleza crítica ha ido perdiendo protagonismo en los ámbitos académicos.

Posiblemente, una de sus razones sea cierto estancamiento en sus planteamientos y, fruto de ello, una interpretación reiterativa de sus resultados. Al alumno se le propone en este trabajo desarrollar esta hipótesis, ahondando en los métodos, fuentes y objetivos desarrollados por los trabajos más significativos, con especial atención al impacto que la mortalidad tuvo en las poblaciones del pasado.

ALFONSO RODRÍGUEZ GRAJERA

1-Cortes y política fiscal durante el reinado de Felipe II.

Estudio de las diversas medidas fiscales que se debatieron en las Cortes de Castilla durante el reinado de Felipe II, a partir de los años setenta del siglo XVI. Propuestas de la monarquía, debates en la asamblea castellana, luchas de intereses. Especial atención a las controversias en torno al establecimiento de un impuesto sobre la harina, la alcabala y la postrera implantación, a finales de siglo, del servicio de millones.

2- La invasión de Irlanda (1601).

En un contexto internacional en el que los grandes enemigos de la Monarquía Hispánica, desde las últimas décadas del siglo XVI, eran Inglaterra, Francia y las Provincias Unidas, no fue posible prestar ayuda a los rebeldes católicos irlandeses enfrentados a Inglaterra. No será hasta 1601 cuando Felipe III lleve a cabo un intento de invasión, durante la guerra de los nueve años, que terminaría en la batalla de Kinsale. El estudio de ese contexto político internacional, de la pugna por las rutas comerciales y el desarrollo y consecuencias del enfrentamiento hispanoinglés son los objetivos de este trabajo.

MARÍA AMPARO LÓPEZ ARANDIA

1-La búsqueda del privilegio. Caballeros de Órdenes Militares en la España de la Edad Moderna (ss. XVI-XVIII)

La obtención del hábito de una orden militar representó la adquisición de una notoriedad social anhelada por numerosos individuos en el Antiguo Régimen, un hecho que nos pone de manifiesto la existencia de diversos instantes, bien diferenciados, a lo largo de los tres siglos en los que se prolongó la Edad Moderna. El objetivo del presente trabajo Fin de Grado será proceder a una revisión historiográfica de la cuestión, durante la cual se atenderá a diversas cuestiones sobre cómo ha sido abordado el estudio de las órdenes militares por la historiografía, el estudio de los procesos para la obtención de hábitos, a partir de los expedientes conservados en el Archivo Histórico Nacional, atendiendo al proceso establecido por el Consejo de Órdenes, como por tantas otras instituciones de la Edad Moderna, para filtrar el acceso de aquellos individuos que pretendían obtener dicho privilegio. Desde este punto de partida se pasará a analizar los motivos y las consecuencias de las fases de especial crecimiento, frente a etapas de declive para la obtención de hábitos, cuestiones en clara sintonía con momentos claves del gobierno del Antiguo Régimen, que no pueden ser obviados. Un proceso en el que la conflictividad ante el ascenso social en la sociedad del Antiguo Régimen se encuentra a la orden del día.

2-El Confesor del Rey en la Edad Moderna

En las últimas décadas la historiografía relativa a la Historia Moderna ha hecho converger diversas líneas de investigación consideradas hasta hace unas décadas de forma independiente. En este contexto, los campos relativos a la Historia de la Iglesia, la Historia Política y la propia Historia de la Corte, unidos a otras líneas, como la propia Historia Diplomática o la prosopografía han puesto de manifiesto la necesidad de atender a determinados personajes, desde diversos campos de estudio para comprender su real rol en el Antiguo Régimen. Un caso de estudio sintomático al respecto lo encontramos en aquellos eclesiásticos que se relacionaron directamente con la corte de la Monarquía Hispánica entre los siglos XVI y XVIII. Entre ellos, el confesor del rey adquirirá un gran protagonismo, al ejercer una notable influencia política. El objetivo de este Trabajo Fin de Grado será ofrecer un balance historiográfico de la cuestión, así como analizar las posibles perspectivas de futuro para la investigación.

SIGFRIDO VÁZQUEZ CIENFUEGOS

1-América en la política española en tiempos de Manuel Godoy

Proponemos el estudio la situación el dominio colonial de la América española, durante el periodo de gobierno de Manuel Godoy (finales del siglo XVIII y principios del siglo XIX). Este periodo es inmediatamente anterior al estallido de la Guerra de Independencia española y de las guerras de emancipación americanas, por lo que es clave para entender los antecedes a estos conflictos definitivos en el devenir tanto de la historia de España como de la América bajo su dominio hasta entonces.

2-América Latina como escenario de la Guerra Fría

El trabajo propone estudiar el origen y devenir de la Guerra Fría en el América Latina, que ocupó un lugar de primera importancia sobre todo tras el triunfo de la Revolución Cubana, fenómeno de alcance mundial. El alumno deberá centrar su trabajo en alguno de los conflictos más importantes generados en ese periodo, tratando de establecer los diferentes factores que condicionaron el proceso. El estudio deberá fundamentarse en la significativa bibliografía, en constante renovación por ser la Guerra Fría uno de los campos de estudios en un mayor proceso de renovación historiográfica.

MARIO PEDRO DÍAZ BARRADO

1--Cultura y vida cotidiana durante el régimen franquista.

El Franquismo, como en otros muchos ámbitos de la sociedad española, intentó también desde el principio un control y dominio absolutos del mundo cultural y de las actividades cotidianas. Si bien durante un tiempo este intento pareció tener éxito, el paso de los años demostró justo lo contrario: mientras se fortalecían las actitudes opositoras y las propuestas que provenían de ellas, los postulados franquistas sufrían un deterioro y al final un abandono evidente. El trabajo propuesto abordaría las bases de ambas visiones sobre el mundo cultural y la vida cotidiana y las posibles influencias o rechazos mutuos.

2--Sociedad, cultura y medios de comunicación en la España democrática.

Se trata de analizar la intensa evolución que, en los ámbitos de la cultura, la sociedad y los medios de comunicación, se produce en España desde el advenimiento de la democracia. Se

parte de la apertura y la liberalización de costumbres que sigue al final de la dictadura y se analizan los procesos culturales que se imponen como referencia en el nuevo régimen democrático. Se analiza el panorama mediático median-te el papel de los medios convencionales (Prensa, Radio y TV) y también se observa la irrupción de las nuevas tecnologías de la información para percibir el cambio social en los últimos años.

ENRIQUE MORADIELLOS GARCÍA

1-Las mujeres en la Segunda República Española (1931-1936)

La Segunda República (1931-1936) fue una coyuntura crucial para la historia de la situación de las mujeres en la sociedad española contemporánea. Ante todo, porque el nuevo régimen supuso un cambio notable en la situación socio-política y jurídica de la mujer, no sólo por los numerosos cambios legislativos introducidos por los gobiernos reformistas, sino también por la concesión del voto electoral y sus efectos sobre la movilización partidista. Esa nueva condición permitió la floración de un incipiente movimiento político protofeminista muy relevante y con figuras públicas de primera categoría: Clara Campoamor, María Martínez Sierra, Concepción Arenal, Victoria Kent, Margarita Nelken, etc. El presente trabajo tiene como objetivo prioritario revisar la situación de la mujer antes y después de la proclamación de la República, señalando sus perfiles definitorios, sus diferencias y sus similitudes. El análisis y la exposición se harán a partir de una lectura seleccionada de obras y autores solventes y actualizados.

2- Estados Unidos y la guerra civil española (1936-1939).

El trabajo pretende examinar un aspecto del proceso de internacionalización de la guerra civil española de 1936-1939: el papel desempeñado por los Estados Unidos de América en el conflicto. Basándose en la más reciente historiografía nacional y extranjera sobre esa dimensión exterior del conflicto español, el estudio analizará la respuesta de las autoridades norteamericanas ante el conflicto, analizando sus motivos, sus actuaciones y sus efectos sobre la marcha y resultado de la contienda. También estudiará el impacto socio-político y cultural de la guerra en la opinión pública y los medios de comunicación norteamericanos. En definitiva, se trata de un estudio sobre la dimensión internacional de la guerra civil a través de la actuación del gobierno de Estados Unidos y del impacto sobre la sociedad norteamericana de dicho conflicto.

JUAN GARCÍA PÉREZ

1-La evolución del Movimiento Feminista en la segunda mitad del Novecientos.

El objetivo de este TFG es realizar una análisis preciso acerca de la dinámica histórica singular del Feminismo (Teoría) y el Movimiento Feminista (Práctica) en el tiempo de las llamadas Tercera y Cuarta Olas del feminismo contemporáneo. Tras fijar los conceptos básicos, la metodología y el estado de la cuestión se estudiarán los antecedentes, el desarrollo histórico y las consecuencias tanto de los planteamientos teóricos defendidos por las feministas más relevantes (Simone de Beauvoir, Betty Friedam, Sullamit Firestone...) como de las manifestaciones prácticas del Feminismo, atendiendo a sus distintas corrientes, sus organizaciones y sus actividades fundamentales.

2-Elecciones y partidos políticos en Extremadura durante la transición a la democracia (1975-1982)

El objetivo principal de este TFG es realizar un análisis histórico preciso sobre el comportamiento político singular de Extremadura en la etapa de Transición a la democracia, es decir, entre la muerte del general Franco y el triunfo del PSOE en las elecciones generales que se celebraron en octubre de 1982. Un estudio centrado en dos áreas esenciales: a) los distintos partidos políticos o coaliciones de partidos, con sus liderazgos e idearios, que surgieron en el territorio regional a fin de competir en los distintos procesos electorales; y) los resultados electorales, atendiendo a la fuerza de los apoyos recibidos y, sobre todo, los factores determinantes de ese respaldo político.

JULIAN CHAVES PALACIOS

1-Primer franquismo: mecanismos de control social

La sociedad del Primer Franquismo se caracterizó por utilizar una amplia gama de mecanismos represivos que tenían como objetivo un estricto control de cualquier forma de disidencia. Esa práctica afectó directamente a la libertad, que quedó férreamente proscrita. La forma en que esa falta de libertad incidió en la sociedad constituye un objeto prioritario de estudio, así como las consecuencias del implacable control a que fue sometida la sociedad, víctima de un dirigismo asfixiante auspiciado por la Iglesia Católica. Analizar las distintas medidas relacionadas con esa profunda intolerancia a todo lo que atentase contra las enseñanzas de la Iglesia constituye otro de los pilares objeto de estudio.

2-Violencia política contemporánea: Segunda República y Guerra Civil

La violencia política ha estado tremendamente enraizada en la España contemporánea. Se trata de analizar sus consecuencias con casos concretos que afectaron a la sociedad española en general y extremeña en particular durante los años treinta del pasado siglo. Es decir, durante la Segunda República y la Guerra Civil. Se propone analizar los mecanismos que llevaron a esos actos violentos y, por supuesto, su desarrollo y consecuencias.

JUAN SÁNCHEZ GONZÁLEZ

1-1869-1873: ¿ Monarquía? ¿República?. Debates constituyentes.

Durante el Sexenio Democrático (1868-1874) se proyectaron y sucedieron un conjunto de innovaciones que, pese a su carácter efímero e inestable, supusieron un intento, quizás muy ambicioso, por superar las lacras de un pasado histórico marcado por el liberalismo doctrinario hegemónico durante el reinado de Isabel II, y por anticipar un futuro democrático y social de complicado encaje y concreción, teniendo en cuenta las circunstancias socioeconómicas y culturales de la España del momento. En el centro del debate político-social se situó la antinomia Monarquía-Republica, expresión de dos modelos radicalmente dicotómicos de concebir la sociedad y la convivencia, y que quedaron perfilados en la Constitución de 1869 y en el proyecto constitucional de 1873. El estudio de los debates constituyentes y la manera en que

estas cuestiones se trasladaron a la opinión pública constituye el objeto de estudio de este Trabajo Fin de Grado, en el que se analiza el discurso político y su proyección para reflejar u orientar la opinión de los individuos y de los sectores más dinámicos de la sociedad.

2-Superada la transición, se consolida la democracia: Las elecciones de 1982 en España, y su desarrollo en Extremadura

Con este trabajo se pretende analizar, en los planos español y extremeño, uno de los momentos clave de la reciente historia de España, como fueron las elecciones de octubre de 1982, con las que se inició un nuevo periodo histórico, en la medida en que provocaron un cambio sustancial del mapa político, así como de los proyectos y retos que se planteaban de cara al futuro. El estudio del proceso que condujo a la convocatoria de las elecciones, de los procedimientos acordados para su celebración, de los acontecimientos que se sucedieron durante la campaña electoral, y la manera en que todo ello tuvo su reflejo en los medios de comunicación, constituirán los aspectos fundamentales que serán abordados en este trabajo. La consideración de toda esta problemática en Extremadura servirá fundamentalmente para entender el tipo de discurso político con el que los diferentes partidos se plantearon la solución de los graves problemas estructurales y coyunturales que singularizaban a esta región dentro del conjunto de la nación española.

ALFONSO PINILLA GARCÍA

1- La "crisis existencial" de Europa. Discursos encontrados

Este trabajo pretende realizar un estado de la cuestión sobre la situación por la que atraviesa la Unión Europea tras el Brexit. Se trata de observar las distintas interpretaciones que existen de la Unión, desde el idealista europeísmo hasta la radical eurofobia, y comparar esos discursos con la realidad de un proyecto que aún se mantiene vivo, a pesar de las dificultades. Comparando discursos y decisiones tomadas por las instituciones europeas —para paliar, por ejemplo, la crisis provocada por el COVID-19— nos acercaremos a la compleja situación histórica del viejo continente.

2- Populismos a uno y otro lado del Atlántico. Origen, conquista del poder y estrategias comunicativas

Este trabajo tiene como objetivo definir con rigor el concepto populismo, establecer su tipología y analizar cómo se ha puesto en práctica en algunos países de Latinoamérica y, también, en España. Se trata de establecer qué condiciones propician este tipo de movimientos, qué ideas lo articulan, la estrategias que utilizan para llegar al poder y qué relaciones establecen con los medios de información, incidiendo especialmente en el impacto que las redes sociales y las nuevas formas de comunicación tienen en estos movimientos políticos.

JOSÉ ANTONIO RUBIO CABALLERO

1-¿Ejemplo o bochorno? La memoria de la Transición española, a debate

Lejos de ser una entidad fija y estable, la llamada "memoria histórica" tiene gran capacidad para reinventarse y modificarse en función de los contextos en que vive el sujeto que recuerda, en función también de su propia cosmovisión y de sus pretensiones políticas. La Transición española es un perfecto ejemplo de ello. Frente al relato casi idílico oficializada por el Estado democrático empezaron a subir a la superficie, hace dos décadas, narrativas harto críticas sobre aquella fase histórica, que acabaron cuestionando la legitimidad misma del llamado "Régimen del 78". ¿Por qué motivos se esbozó esa fractura de memorias? ¿Quiénes se adhirieron al relato de impugnación del proceso, y quiénes vienen respaldando una narrativa más o menos benevolente sobre el mismo? ¿Qué argumentos maneja cada una de las facciones en liza?

2-El movimiento estudiantil en la democracia española.

Partiendo de la decisiva función social y cultural que en toda sociedad desempeña el sistema estandarizado de educación, y recordando la creciente influencia que la comunidad estudiantil ha adquirido en la configuración y diseño de aquél, proponemos un estudio sobre el movimiento de estudiantes en la España democrática. El trabajo prende analizar sus evolutivos posicionamientos en relación a las políticas desarrolladas por los diversos ministerios de educación durante las décadas de los 80, 90 y 2000, y sus relaciones de complementariedad, implícita o explícita, que ha mantenido con otros movimientos políticos de alta visibilidad.

ATILANA GUERRERO SÁNCHEZ

1-La "Filosofía de la Historia" como disciplina académica.

Se propone al alumno abordar el origen y constitución de la Filosofía de la Historia como disciplina académica. En primer lugar, se señalarán los hitos fundamentales de la institucionalización de la disciplina como tal (como su introducción por Hegel por primera vez en la Universidad de Berlín) y después se analizará el estatuto científico de la Historia desde la teoría de la ciencia del presente. Siguiendo la obra del profesor Enrique Moradiellos, *Las caras de Clío*, con este trabajo se responderán algunas de las siguientes cuestiones: ¿desde cuándo se puede decir que existe la Historia?, ¿es la Historia una ciencia?, ¿qué es el "pasado"?, etc.

2-El debate actual sobre la Leyenda Negra

Se propone al alumno recoger la problemática que gira en torno a la expresión historiográfica de la Leyenda Negra en referencia a la historia de España. Con ello, pondremos de manifiesto el problema de la falsificación de la Historia y su uso interesado por las ideologías de cada presente histórico. Desde su acuñación como tal expresión, debida a Emilia Pardo Bazán, pasando por su consagración con Julián Juderías, así como en su recepción en los historiadores hispanoamericanos como Rómulo D. Carbia o Ricardo Levenne, analizaremos la historia de su uso y representación como concepto histórico.

JULIO ESTEBAN

1- La democracia ateniense

El funcionamiento de las instituciones del Estado y el apogeo de la polis (siglos V-IV a.C.). Los fundamentos de la democracia ateniense y corrientes de pensamiento en época de Pericles.

JOSÉ ANTONIO REDONDO RODRÍGUEZ

1- La crisis de la República Romana

Descriptor: no aporta descriptor

JULIO GÓMEZ SANTA CRUZ

1- El emperador Trajano. Optimus Princeps

A inicios del siglo II d.C. el Imperio Romano recupera una agresiva política expansionista que proporcionará inmensas reservas económicas al estado. En este trabajo se plantea valorar las causas y consecuencias de la obra de Trajano tanto en la esfera exterior (anexión de la Dacia, invasión territorio parto) como en la política interior basada en el equilibrio ente Italia y las Provincias, la singular política bienestar, la intensa obra pública, etc. que hicieron posible el llamado "Siglo más feliz del Imperio".

2- Identidad y alteridad en la Antigüedad Clásica: la invención de la figura del bárbaro

Desde la Grecia de la época clásica se conformó la etiqueta peyorativa del *bárbaro* con una doble intención: la necesaria reafirmación de la propia identidad helénica y, a la vez, el medio de expresión del temor a la alteridad no helénica, al Otro. Con esas premisas, se pretende en este trabajo una valoración documentada de la construcción de la imagen que los griegos se hicieron de sí mismos por oposición al bárbaro, de tal manera que un tópico literario surgido a raíz de las Guerras Médicas se adaptará sistemáticamente a los objetivos políticos y morales primero de los griegos, y más tarde de los propios romanos interesados en la contraposición del binomio Civilización-Barbarie.

JOSÉ SALAS MARTÍN

1- Persecuciones, mártires y triunfo del cristianismo en el Imperio Romano

En este trabajo de Fin de Grado se estudiarán las importantes adversidades que tuvieron que atravesar los primeros cristianos durante los primeros siglos hasta que fue proclamada como religión única y verdadera del imperio Romano en el año 393 a. C.

2- La importancia del santuario de Delfos en mundo griego

En este trabajo de Fin de Grado se repasará la importancia que tuvo el dios Apolo y su santuario en Delfos para reyes, comerciantes, marineros, colonizadores y gentes sencillas griegas durante la Antigüedad.

LUIS MERINO JEREZ

1- La historia según Conradus Brunus (1491-1563)

En 1549 Ioannes Cochlaeus publica una historia del luteranismo desde su óptica de teólogo dominico contrario a la Reforma: *Commentaria Ioannis Cochlaei, de actis et scriptis Martini Lutheri Saxonis* (1549). Precede a esta obra un prólogo del jurista alemán Konrad Braun (Conradus Brunus) en el que se reflexiona sobre la forma de hacer historia a partir de diferentes fuentes clásicas y modernas. El trabajo consistirá en analizar el concepto de historia según Conradus Brunus en el contexto de las luchas religiosas del s. XVI.